

正義と論理——正義推論における演繹的方法の役割

吉野一

正義と論理——正義推論における演繹的方法の役割（吉野）

- 一はじめに
- 二 演繹主義的正義理論の推論論議
- 三 論理的・演繹的方法
- 四 検討——論理分析と批判
- 五 正義推論における演繹的方法の役割
- 六 むすび

一はじめに

本稿の目的は、正義をめぐる推論において論理的・演繹的方法の果す役割を明らかにするものである。

「正義」は、法哲学の中心問題である。しかし、「正義とは何か」をもぐらねば、古代ギリシャ以来二千五百年のきわめてな探求は、H・ケルゼンの指摘したようだ、まだ満足すべき確定した解答に到達してしまったのであるなぜであろうか。正義に関する法哲学は何をなしうるのであるか。現代の極端な価値情緒主義者A・J・ニイヤーは、「君があの金を盗んだとは悪いとしたものだ」と、こう書類に特別の感嘆符をつけ加えて書いたのと同じでも、倫理的聲明は單なる情緒の表現にすぎず、「眞偽の問題について論じ

る」とは不可能である」と結論している。仮に、このような見解が極端であるとしても、価値判断の主観的性格という価値情緒（あるいは主觀）説の基本的テーマには、否定できないものではあるまいか。この立場からみると、価値の客観的認識是不可能であるから、「正義とは何か」をめぐる諸探求が満足な確定した解答をもたらしえなかつたことは、至極当然のことである。しかし、法哲学が正義に関する合理的論議や探求を断念してしまうことは、適切でない。これまでの正義の諸探求がかならずしも実り豊かなものでなかつたとしたら、その方法論的基盤が適切でなかつた、といふことその原因として考えられる。したがって、法哲学は、価値主觀主義的立場を承認するとしても、正義理論に関する方法論的課題は、学問的に急しからじ、また尋ねばならない。その重要な部分を構成するのが、正義理論における推論の形的構造の分析である。ニイヤー自身が、なんらかの価値の体系が前提されても、合意には道徳問題に関する推論や論証が可能であることを認めていることに注目したこと。法の領域においても、正義をめぐらる推論や論証が存在する。個々の法規範や法的判断を正当化したり、あるいは、そのための諸基準を導出する推論が、存在してきた。これは便宜上この種の推論を「正義推論」と呼ぶことにする。法哲学は、この推論を学問的、取り扱いの対象とするにはかかる。すなわち、正義理論の諸推論方法を分析し、誤りを避けた、より健全な探求や議の可能性を追求していくことが求められる。本稿は、この課題について、一つの考察を試みるものである。

ここで、以下の考察を取り扱う正義の概念を限定しておこう。正義概念は極めて多義的であるからである。法哲学の固有な対象となるべきは、法全体の正義、すなわち、実定法の正・不正を評価する基準としての正義、G・ラードブルフの言葉を借りれば、「実定法を測る正義」である。本稿の対象は、の意味の正義に限定される。

このような正義の基準を示す方法としては、概念が外延と内包の両側面を有することのロジックとして、原理的には、外延的および内包的の二つのアプローチが考えられる。前者は、諸「正しい規範」を列挙する「リスト」、後者は、諸「正しい規範」の有すべき属性を記述する「定義」、それぞれ正義の基準を示す「方法」である。

別に対応して、正義推論も、外延的および内包的アプローチの二つのタイプに分れる。本稿の対象は前者に限定される。外延的アプローチの正義推論において、「正しく」と判断され承認された規範——これは正義判断（命題）である——から妥当な推論によって導出された諸規範もまた、同様に「正しく」所与の法規範を評価する基準となりうるから、これらの規範あるいは正義判断（命題）を導出し、その体系を構成する過程が、本稿で分析すべき正義推論ということになる。

へしらると思われる。すなわち、形式的・論理的推論の契機と非形式的、I・タンメロの用語を用ひれば、探索的推論の契機となる。哲学者は、前者を論理的方略によって、後者は「議論論 (Zetetic)」的方法によって取り扱うことである。⁽¹²⁾ いふ場合、所与の推論の非形式的側面は形式的側面を明かにする上によつて反射的に明らかになるところである⁽¹³⁾。ある關係にあるから、形式的側面を分析するにがまらず要求されると極めてよう。その分析は、また、論理的正義推論において果す役割、すなわち、論理はこの推論においていかなる意味にねじて、いかなる形において、いかなる範囲でおいてその役割を演じうるか、に向けられねばならぬ。いふ場合、論理は「形式的演繹体系」についての論理を意味する⁽¹⁴⁾。したがつて、本稿の問題は、次のような形で問う」とがむき。『正義推論において演繹的方法はいかなる役割を演じるか』。

色彩をもつた推論構造を有しているといえよう。それは、正義の原理をいわば正義概念の定義として示すことが試みられた場合——前述の内包的アプローチにおいても、正義の諸規範（の体系）を提示することが試みられた場合——前述の外延的アプローチ——においてもそうである。いずれの場合においても、正義の普遍的原理がまず提示され、そこから出発して、より特殊的具体的規範なし判断が導出される推論構造が存在する。」のような方向での、いわ

まことにからべくと正義化しうる演繹主義的体系を求めて、それが何なる探究——立法的・法の理論などより推論を演繹主義的理論および推論と呼ぶ——がなされ得たと想える。⁽¹²⁾ しかし、演繹的方法が正義推論において役割を演じうるとするならば、それは右のような場合においてであらうか。法の領域における——近世の自然法論や概念法学に代表される——このような演繹主義的理論に対しても、既に多くの厳しい批判がなされ得ることある。しかし、ともすれば、論理的・演繹的であるといふことが、あらざれば、論理的・演繹的でないといふこと、批難の罪状となつてくる。しかし、論理的であるといふ本体は、決して批難されるべきではない。⁽¹³⁾ 批難とは、かれうて、その種の理論の推論構造が演繹的でない、論理的ではないといひ、論理の過度ではなくて論理の欠陥に、向けひるぐれではないといひうか。それは、演繹的方法のよりは、むしろ、論理の過度ではないといひうか。それは、演繹的方法のよりは、むしろ、論理の過度ではないといひうか。それは、演繹的方法のよりは、むしろ、論理の過度ではないといひうか。それは、演繹的方法のよりは、むしろ、論理の過度ではないといひうか。それは、演繹的方法のよりは、むしろ、論理の過度ではないといひうか。それは、演繹的方法のよりは、むしろ、論理の過度ではないといひうか。それは、演繹的方法のよりは、むしろ、論理の過度ではないといひうか。それは、演繹的方法のよりは、むしろ、論理の過度ではないといひうか。個値判断の主觀性を承認しかし、そもそも論理によって正義判断の演繹的体系を構築することが可能であろうか。個値判断の主觀性を承認しつつ、なお価値に関する学問的取り扱いとして、法的諸価値判断の諸合理的体系化と、う法哲学の課題が成立することを主張したのは、G. ラードブルフである。⁽¹⁴⁾ 十分な論理的方法を持ち合わせていかなければならぬために、單にプロトラミング的に示されたにすぎない彼の構想は、詳細精密な演繹計算の体系を提供しうる記号論理としての現代論理の適用によって現実の展開を見るであらうか。しかし、私は、諸正義判断の演繹的体系化の方向で論理の果しうる役割は極めて小さく、論理は、かえつて、このような課題自体の限界を示しうるようだと思われる。

それゆえ、私は、本稿において、第一に、演繹的体系を求めた從來の演繹主義的正義理論の用いる推論の擬似演繹的性格を明らかにし、正義理論における演繹主義的アプローチの限界を示すことににする。そして、それに基づいて、第一に、正義推論において真の意味において演繹的方法の果しうる役割を示すことにした」と述べる。

三節の二）。また、所与の正義推論を論理分析する方法が示されるとともに、それを可能にする根拠が吟味されねばならない（第三節の二）。これに基づいて、従来の演繹主義的正義理論の推論構造が論理分析され、その擬似演繹的性格が示される（第四節）。右の分析の結果のすぐとに接着して、正義推論において眞の意味において論理的・演繹的方法が果しうる役割が示されえよう（第五節）。本稿は、論理の正義推論を分析する用具としての役割とその効果を示唆する」とをもって終る（第六節）。

II 演説主義的正義理論の推論構造

「それまで存在してきた多くの正義理論が、本稿で批判されるべき演説主義的推論構造を有していたと思われる。しかし、それすべてを取り扱うことは、紙数の上からも筆者の能力の点からも不可能である。」⁽¹⁾では、二人の理論、すなわち、サムエル・アーフィンドルフの自然法論とクスター・ラーヴィルの法値論とを、とくに例示的に取り上げ、その範囲で、この種の理論の演説主義的傾向とその推論構造の特徴を示すことにする。

〔アーフィンドルフは、人間の本性を「社交性」にみると、この本性から次のようないくつかの自然法の根本原則を定立する。「各人は、その能力に応じて、他人に対する平和的な、人間の本性と目的にかなった社会関係を維持し保護すべきである。」⁽²⁾これは、極めて一般的、したがつてはた、極めて抽象的な規範である。しかし、彼は、この最高位の最も一般的な自然法は、すべてのより特殊的な諸自然法を包含しており、そしてそこから後者が容易かつ明確な推論によって導出（演説）され、またそこへと還元される、と考えている。そこで、彼は、この極めて一般的かつ抽象的な根本原則（「これを」とする——以下同様）から出発して、第一に入る自己自身に対する行為に関する自然法規範（Q）と、第二に他人に対する行為に関する自然法規範（R）とに、さらに後者を絶対的規範（S）と、人の意思にその存在が依存する仮想的規範（T）とに分化して、より特殊的具体的な自然法の諸規範を導出していくのである。かくして、PからSへの導出として、例えば、彼は次のような自然法規範を導出する。「何人も他人を害すべきでない。しかし、他人を害したならば、その者はその損害を賠償すべきである。」⁽³⁾さらに、彼はこの規範から次の規範を導出する。「各人は、なんらかの仕方で書を加えられたならば、加害者をして、彼ができる範囲で、その損害を賠償する責に帰することができる。」⁽⁴⁾このよれにこゝで、アーフィンドルフは、自然法の根本原則から出発して、遂に個人の諸権利と義務とを導出⁽⁵⁾、やがてからやがて、共同体の法（婚姻、家族、家）を超えて、国家および國際法⁽⁶⁾とのまゝで、

くという仕方で、民法、刑法、用法、國家法および國際法の法原則を一つの統一へと包括し、諸法原則の体系構成をなすいたのである。⁽⁷⁾

右に見たような、究極の一つの根本原則から、すべてのより特殊的規範を導出し、あるいは、後者を前者に還元するアーフィンドルフの体系構成の試みは、まさに演説主義的であると言ふべし。このよつてな演説主義的な試みは、古くはプラテンにまで遡る、数学や幾何学の演説体系のもう一つの、自明および理論整然性への憧憬がもたらしたものといふ、正義を数学と類比せんとする思考傾向の一つの顯われとして理解できるが、直接的には、E.ライゲルを通して受けたデカルトの影響を頭にするものもある。⁽⁸⁾この意味では、彼は「倫理的カルテジアン」であると言ふが、しかし、はたしてアーフィンドルフが試みたような体系が、眞の意味において演説体系として成立しうるか。右に例示された彼の自然法の諸規範の導出過程を見れば、P→S→Sの導出で明らかなるように、導出の基礎となつて居る規範は導出された規範に比べてより一般的抽象的であり、後者は前者に比べてより特殊的具体的であると言える。この推論構造の特徴は、まさにより一般的抽象的規範から、より特殊的具体的規範を導出する点にある。しかし、はたして、この推論關係が厳密に演説的關係として成立しうるか、「これが問題である。

〔アーフィンドルフは、演説主義的体系構成の可能性と結果的には承認していく。すなわち、彼は、純粹な値判断の体系として、しかも仮説的な体系としてはあるが、法的な正義判断の演説的体系を構築すること、が、法哲学の課題として可能であることを主張している。彼によれば、「法的個體判断を……その究極の世界観的諸前提に照らして、明らかにしていく」ともまた、法哲学の課題である。「法的判断は、『必ずやある』ことのやがて究極の諸前提と、やれともに法的な価値判断の出发点とも体系的に展開する可能性」を有するのである。

正義と論理——正義推論における演繹的方法の役割（吉野）

断命題との間の、論理的演繹的正当化の関係が成立しなければならぬ。彼はこれを当然のこととして承認していく。
(12) 「されど、彼自身次のように明記しておる。「当命題は他の当命題によりてのみ理由づけられ立証される」とがや
くさる」のやうに、「特定の法的な当命題を認めるとかは……論理必然的にこれと結合しておるより、一般的な価値
判断をも拒否するとはできない」(第三回著者註)。よう考へみたゞいと、彼においては、法哲学、形而上學的
学的作業として、個々の具体的法的価値判断から出発して、それを正当化するより一般的な価値判断へと、最後には究
極の世界観的前提に至るまで論理的脈絡を追求することができるわけである。もちろん、価値相対主義者ラード・ボル
フは普遍妥当的唯一絶対的な価値判断の演繹的体系を構想しているのではない。彼によれば、究極の当命題自体は、
「立証不可能であり、公理のようなもので認識することができない」(13)のである。しかし、それを公理のように任意的
に仮定するなりば、そのかぎりにおいて、公理として仮定された究極の世界観的前提から出発して個々の具体的法的
価値判断に至る演繹的公理的な諸体系の構成が、原理的に可能とされてゐるのである。しかし、これが本当に可能であ
るならば、法哲学は価値に関して學問的に實に大きなことを為し得ることになる。しかし、果してこれは可能であ
るか、これが問われねばならない。このような演繹的公理的体系が成立するためには、前述の通り一般的抽象的な価
値命題とより特殊的具体的な価値命題間の演繹関係が成立することが承認されなければならぬ。その点で、彼の体
系も彼の批判した近世の自然法論と同一の特徴をもつ推論を前提にしていく、と言ふ。

(一) 「S.」著者おどかせるのは、前者は、演説主義的体系化の点で後の法律論¹⁾、とりわけ近代の自然法論、人権思想²⁾やヒューマニズムの方法論³⁾に大きな影響をおぼへる理論であつて（Cf. Hans Weigel, *Naturrecht und materiale Gerechtigkeit*, Göttingen 1951, 4. Aufl., 1962, 140 u. 142f.）後者は、法哲学的問題の法的諸個體判断の体系化にねじた問題であつて、個個主觀的問題が支配的な現代におけるこの問題は、たゞ廿四十九回迄の古

(2) 規範・少數の法的個體判断（または規範）命題かい、書籍かつ多様な人間の社会生活の具体的標準となりうる法的個體判断（または規範）命題を導出し、すなはち、後者を前者に規定しつけようとする行為である。なお本稿では、トーレ・ロジックの一種の法的構造が記してあるが、イマクス・ウェーバーに記された物ではないから、トーレはセリフや論理することができる。

III 論理的・演繹的方法

① 演繹の性質と機能

「一・ヨルゲー」の示すところによれば、私たちのすべての知識は命題の形で定式化されうるが、科学の理論においては命題間の演繹可能性は必要不可欠である。そして、科学の一つの理想は、できるだけ少ない数の命題によって成り立つて、すべての命題を演繹することができるような体系、すなわち、演繹体系である。その極地は公理体系である。公理的体系においては、公理は任意に選びうるが、公理と定理、定理とヤマから導出される定理間に厳密な演繹が成立しなければならない。」の關係を規定するものが論理である。

ところで、論理は、推論の形式を規定する役割を有するものであつて、推論の実質的内容を付与するものではない。論理の法則はトーレ・ロジックともいわれるが、トーレ・ロジックは、元來、同語反復、つまり同じことの繰り返しの意味である。演繹論理の法則に「」といった推論は、厳密に分析的であり、それは所与の命題の意味に向けるも付け加えず、単にその前提のなかに含まれているものを結論として明らかにするにすぎない。ある命題が所与の命題の意味になにかをつけ加えれば、常にそれは分析的でなく総合的になる。そうなると、もはやその命題から演繹的推論によつては到達されえないものである。

② 正義推論の論理的処理方法

規範的論議世界においても正しい推論となるための法則——論理的法則が機能していることは、「ヨルゲンゼンの

シンハヤ」以来今日ほとんど承認されてきているといえよう。問題は、この領域の推論を分析しうる用具、装置である。所与の正義推論の論理的妥当性を分析することは、日常言語的な、あるいは、伝統論理学的方法ではこれを正確にはなしえず、記号を用いる現代論理学の方法のみが、このための用具としてよく機能しうる。ところで、外延的タイプの正義推論は、当然に、規範命題間の結合——規範的推論——を内含する。この推論のためには、叙述命題間の推論のために展開された現代教義論理学の諸装置を單に前提しておくだけでは不十分である。規範命題は本来の命題とは異なった思考構成体であるからである。」⁽¹⁾ あらためて、正義推論を分析するための論理の方法が示される必要がある。「」のことは、書く換えれば、教義論理学を正義推論に拡張適用するための諸条件を示すことである。」⁽²⁾ では、本稿のために必要最小限の範囲で、正義推論の論理的処理方法を示すことにする。なお、正義推論のためには、法規範および法的推論のための論理としての従来の法論理学が提供してくれるものを超える、新たな観点が導入されねばならないであろう。

1 法規範および規範的推論の論理定式化 正義推論を論理分析するためには、元來日常言語で表現されているこの推論を記号論理の形式的骨組みに乗——論理定式化——せねばならない。正義推論の構成要素は規範命題である。これは次のようにして論理定式化される。⁽³⁾

法規範は原則として受規範者の行為の基準を示している。例えば、刑法一九九条は「人を殺すべきでない」、所得稅法第五条第一項は「所得稅を納めるべきである」と、この行為の基準を示している。これらの規範は、例えば、「人が他の人を殺す」ということは不作為義務的である」など、その意味を変えず、文章の構造を変形する、などにて、一項または二項述語の骨組みの上で論理定式化されうる。その際、法規範の内部構造が分析されるならば、いがなる規範も、規範主体すなわち規範の名宛人、規範の客体すなわち規範によって規定される行為、そして規範堅——これは規範の主体と客体の間を規範的に繋げるものである——から構成されていると言えるから、規範主体と規範客体を変

項として取り扱い、例えば、「それぞれ「 x 」および「 y 」という変項記号を割り当てる。規範記号は、(1)作為義務、(2)不作為義務、(3)作為権利、(4)不作為権利、などの規範的様相を指示するから、「これに、例えば、三「 \circ 」と「 \bullet 」、「 \circ 」と「 \bullet 」など」とした記号をそれぞれ割り当てる、それらを述語子として取り扱うことができる。⁽¹⁵⁾

(3)「 \circ 」、「 \bullet 」と、⁽¹⁶⁾た記号をそれぞれ割り当てる、それらを述語子として取り扱うことができる。⁽¹⁷⁾あるいは法規範は、一項述語の構組みによって論理定式化される。例えば、前述の規範は、「人である」にて、「人を殺す」、「命を奪う」、「命」を語り当てる、次のように論理定式化される。

(1) $\forall x \forall y K F x G y O^{\circ} x y$

(2) $C K H x / y C K F x G y O^{\circ} x y$

2 規範的推論の計算方法　論理は、右のようにして論理定式化された、規範命題の結合から成る規範的推論の妥当性を意味（計算）しないではない。⁽¹⁸⁾この計算の方法は現も法論理学がこれを提供するが、在來の数理論理学の体系の適用可能性との関連で種々の議論、種々の方法が提供されてもよい。⁽¹⁹⁾試験の問題上、いじや話して検討する余裕はないけれども、筆者の見解を最小限示しておこうとする。すなわち、数理論理学の諸装置——変形規則、決定手続、導出手続等——の規範的推論への（拡大）適用は、直感的にしろ、または、原理論理計算の体系を理由するにしつか、可能である、と筆者は考へる。その理由は、論理における「真理性」概念は、ごわば構文論的真であるからである。⁽²⁰⁾それは、「仮定された支持可能性の基準との關係で確立された仮定的真」であり、論理の適用される文脈

に応じて拡大される。⁽¹⁵⁾それは「相対的」なものであり、規範的推論のため、計算の機能に対応する「真理性」概念を規定する」とができるのである。⁽²¹⁾しかし、数理論理学における「真である」・「偽である」の値は、規範的推論の處理に際しては「支持しない」（unlatch）・「支持しない」（unlatch）、「 \circ 」ではなく、「 \bullet 」・「 \circ 」⁽¹⁶⁾と解釈することができる。⁽¹⁸⁾この最後の点が「正義」観念の論理的位置づけの問題との關係で特に注目されねばならない。もう一つの要素を検討する前に、規範的推論の計算のために、数理論理の計算体系に付加されなければならない、もう一つの要素について触れておくこととする。この推論は、異なる様相の規範的命題間の結合——例えば、作為義務的規範から不作為許可的規範への推論——を内含しうるので、諸規範的様相間の正しい推論關係を規律する特別の規則を必要とする。ファン・ライトや一・タシメロなどの「わゆる「規範的様相計算」の体系は、これを提供している。しかし、この計算の必要性のゆえに在來の数理論理の体系とは別個の「特別の規範論理」が必要である、といふことはかならずもならないであろう。規範的様相計算の体系が、数理論理の計算体系に規範的推論への適用の際に、いわば付加的公理体系として付加されると、うつと十分でないかと思われる。⁽²²⁾

3 正義観念の論理学的位置づけ　正義推論の論理的処理に際しては、「実定法を測る基準としての正義」の觀念が論理の体系のなかでいかに取り扱われるべきかが、一つの大問題となる。

結論から先に述べると、私は、それは論理値の位置に位置づけて取り扱われるのではないか、と考える。この理由を以下に述べておきたいとする。まず、当該の正義観念は、所与の法規範によっての肯定的または否定的判断として立ち現われる、といふことが社説されるべきである。当然のことながら、この判断は個體判断であり、正義は個體として機能する。ヤード、⁽²³⁾の正義判断をもつ事実（法則）にての判断（以下事実判断と呼ぶ）と、その構造を例文によつて比較してみる。

(3) 「人は他人を殺すことをやめないと命を取られる」と「命を取られることは正しくない」（正しくない）

正義と論理——正義推論における演繹的方法の役割（吉野）

四 檢討—論理分析と批判

第二節で明らかにされた演説主義的な正義理論の有する推論の型を、前節に示された方法によつて論理分析し、その擬似演繹的性格を明らかにするのが本節の課題である。

「」として批判している。彼の批判は、自明な原則は分析的でなければならないが、具体的な状況に適用可能な基準を導出することができるためには、それが具体的な事実命題と結びついていなければならぬ、その自明性を失う、という点に向かっている。その批判は正当であるが、それが主として前提の「自明性の喪失」という点に焦点が向けられてくる。抽象的規範（正義判断）命題から特殊的具体的規範（正義判断）命題を導出する推論「自体」を批判の対象とする。この種の推論は、前提が抽象的で内容に貧しいのに対し結論が具体的で内容豊かであるから、前提から結論を導出するに際して実質的内容付与の操作を伴わざるをえず、前節の演繹の分析的性格と機能の観点からみて（ア）の批判の根拠もこの点にある（ア）、論理的演繹の範囲を超えるものであることが推察されよう。これは、アーティスティックな（ア）の推論の擬似演繹的性格を前節によつて示された記号論理的処理方法によつて吟味するといつてよい。その際も、この推論を事実推論と対比するところ手法を用いる。

「人の人格を殺害する（殺す）こと（死なせる）（どううする）」から「あなた（太郎）は人を殺すべ
ではなく（しない）こと（死なせること）」を擲出する推論（同じ換えれば、後者を簡略化する推論）である。この
推論の論理構造を分析する。

「太郎」に於て「せ」「人を殺す」とやうな「死」に於て「死」がそれをお歸り御るやうな前提と想謂せらるべだ。(6) その裡の形式的構成は二のようだ、それが本體的形態化せり。

(5) $\|x\|_y CK_F x G y O^\circ xy$

Digitized by srujanika@gmail.com

卷之三十一

「う」 という、より一般的

六上特殊的具体的事

花山文庫

ひのうに、それそれ

(3)

卷之三

第三回の講評(7)と其を批評する評論

画譜の序

によって分析すると、論

三

Domain $\mathbb{N} \setminus \{1, 2\}$

Ex: $x \geq 3$

Gy: 3≤y≤4

卷之三

a: 3

以上の場合において

卷之三

当該の事実推論も同様にしてその非妥当が証明されつゝ（証明は省略）。かくして、この種の一一般的抽象的（規範または事実）命題から特殊的具体的（規範または事実）命題を導出するタイプの推論ではない論理的妥当でない。したがつて、この種の正義推論は、演繹的にはみえいが、実は演繹的でなく、すなわち、規範演繹的性格を伴わないやうないと同時にわなければならない。

ところで右の二つの推論が直観的には正しい推論と誤りじられるのは、われわれが暗黙のうちに、最初の前提に付け加えらるべき別の前提(付加前提)を承認しているからである。当該の正義推論においては、それは「人を殺すことは人の人格を侵害する」とである。つまり、当該の事実推論においては「火を入れることは熱す」とである。

似演繹的推論を用いた擬似演繹的推論が用わなければならぬ。⁽²⁾ また擬似的正義（*似正義*）は眞理に似て公理的体系化が構成された——例えばトーマス・ブルー——なり。論理せらるべきやれの困難なりしを説明する、と言わねばならない。正義判断基準の演繹的体系化の方向で、正義推論における論理空・演繹的方法の役割を期待する、ことばかりではない。

(1) Cf. R. M. Hare, *The Language of Morals*, London - Oxford - New York, (1952) 1970, 39-41. 結論など、じつぶんな問題は「カニュイ

理論本体に対する批判だったりおやべりがいの問題が記載されている。

(2) *Ibid.*, 39.

(3) *Cf. ibid.*, 32.

(4) 個々の実験も正義推論、例えば、前のアーリンガムの例になった推論の底を分析してみると必ずある。アーリンガムの間の推論に特徴的なやうな表現は、それが二つとも論理的根拠にならなかった。その方が勝りやすくて考へたからだ。

(5) じる詮方法論よりやうの省略符号によっては、タムメラ・井戸・吉野・吉野・前田編「論

(6) 詮論本題（事実命題）と論理命題（個別判断命題）なら、の意味を意味しているが、本題は「論理的知識」を賣す。未井・前田編「論

(7) もとより、生物前提を別の規範（正義判断）命題ない論理的に構成されない。生物前提は個別判断を前提とするべきである。推論の構成規範となり得る規範（正義判断）命題が構成されるべきである。

(8) 無数の出発的個別判断を基礎として、論理的に説明せらるべき、説明せらるべきも個別判断の構成が求められる。

(9) 全称例化は、全称命題がいざん称命題を導き出せる推論である。したがつて、他の特殊命題の推論（正義判断）を例示する場合、それは必ずしも全称命題が前提としての全称命題のなかに含まれてゐるからである。

(10) ハード批判された質問主義は、少數の原則に多数の特殊的具体的な規範（正義判断）を例示する場合、それは必ずしも全称命題が前提としての全称命題のなかに含まれてゐるからである。K. ボーデ、最近の論文「Scientific Reduction and the Essential Incompetence of All Science」 in; *Studies in the Philosophy of Biology* (ed. by E. J. Ayloffe, T. Dobzhansky), 1974, 118-120。論理本体に対する問題提出 (reduction) は同様的見解を示す。彼らによれば、科学者はなぜか「現状判断をもとめて、現状判断をもとめて」たまむ。たまむといふ現象にして、われわれが得るからしきな、多くの興味をもつて観察しながらの結果が、最大の問題を抱つてゐる。

は本で、一のいる問題は解決ではなし。自然科學の問題にならざらぬか、法律の問題にならざるか、これは有事となる。近世の自然法論や概念法論の演繹主義的あるいは概念主義的体系化の試みが、法律に着手したといつてもなりと、私は専門的知識はない。私は、ただ正義理論の領域では、やむを得ず体系化における推論が、論理的演繹的推論として成立しなど、いとこ、ヤードイの体系化は、個別判断付与による實質的に規範を経験する作業にはなるが、とくにことを指摘するにすぎない。論理的でなくとも論理的であり、誤解されたりするならば、それは有事となる。

(11) 以上の検討は、正義の基準が正しい規範として提示される外延的タイプの正義推論に認してなれど、正義の基準が定義（属性記述）の形で提示される内包的タイプの正義推論に關して、その擬似演繹的性格は論じつかれわれり。後者の検討は正義の意味論的問題を扱つ別段の問題である。

(12) 本稿での正義推論は規範命題から構成されてゐるが、以上の分析は、実定法の解釈論の推論によつて適合するであらべ、どうやつておむね在り得た。

五 正義推論における演繹的方法の役割

最後に、第四節までの考察の成果に基づいて、正義推論における演繹的方法の真の役割がどこにあるか、考察をな

いなう。いいでも、正義推論と事実推論とを対比することによって考察すべし。

経験科學の推論は帰納であると謂われる。⁽¹⁾ 決して自明な一般原則から個々の具体的真理が導き出されるのではなく、このことは、正義推論においても同様の事情でなければならない。普遍的正義の基準を示してそこから特殊的具体的判断基準を導き出すのでなく、個々の特殊的具体的判断の集積かい、より一般的な正義判断が、いわば下から上へと発見されてくるのである。

(2) 判定されなくてはならない。例えば、トーマス・ブルーの自然法論において、諸々の自然法原則は、実際は、自然法の根本原則からの演繹によつてではなく、「歴史的研究と経験によつて内容的に見つけられた」のやういふことである。といひやう、法説的のよかつあるが、演繹的方法は、この個々の経験から一般原則と研究する推論のなかで、

より上へと向う帰納的方向の推論のなかで、実はその眞の役割を演じつるやである。

カール・R・ボバーがその著『科学的発見の論理』⁽¹⁴⁾を示したといふにいはば、從来、経験科学の推論が帰納法であるとされきたけれども、普遍命題は帰納によって決して証明できないのであり、帰納的ともいわる方法は、演説的方法として、より正確に言えは「テストの演説的方法」として説明せらる。しかる、「理論は決して経験的に実証できな」⁽¹⁵⁾のであり、「体系の実証可能性 (verifiability)」⁽¹⁶⁾もせなへ、反証可能 (falsifiability)⁽¹⁷⁾が問題にあらぐまである。ボバーの考へる方法は、いわば「反証による演説的方法」⁽¹⁸⁾である。彼によれば、理論においては命題間に演繹関係があるが、この演繹関係のより高次のより一般的な説明は、より低次のより一般的でない説明の反証によって反証されうる⁽¹⁹⁾。「」の反証の推論様式は……⁽²⁰⁾「*Modus Tollens*」⁽²¹⁾。」の推論構造は、命題論理によれば次のようつて論理定式化されうる。

④ CICqqr

正義と論理——正義推論における演説的方法の役割（吉野）

すなわち、体系内において演説される論證をさとする、ならばが成立する、しかるにそれが否定されるならば、もまた否定される、という推論様式である。反証による演説方法は、」のよつて、一般的原則や理論を、演繹体系を用いて導出された特殊的具体命題の観察や実験による反証テストを廻じて、吟味、確認していく方法である。演説的方法は、これらの場合において、ひとつの体系内、の導出、そしての反証から、を反証する推論にすぎない。役割を演じて、いふやう、右の経験による反証テストで肯定的判断が下されても、それはその理論をただ暫定的に支持しうるにすぎない。なぜなら、次のテストで否定的判断が下されたり、いつでもそれは覆えられるからである。もし、ある理論、あることは、ある原則が右の諸テストに耐え得るならば、そのかぎりで、それは「耐力の証しを立てた (proved its mettle)」⁽²²⁾——以下の用語を用いる——ことらしいがである。

右に見たボバーの反証による演説方法は、社会科学の推論にも、法學的推論にも、そして正義推論にもおなじであるまじか。

なお、反証による演説方法は、正義判断の意味論的支持可能性の吟味の点においても、本来の、健全な正義推論を可能にする方法であるといえる。というわけは、第一に、この方法では、所与の正義推論の要素命題の支持可能性の吟味が、普遍的抽象的レベルではなく、個別的具体的レベルでなされるからである。主觀的な（私にとつての）正義判断は、特定の状況における具体的なケースにおいて、確信をもつたなされる。第一に、その支持可能な吟味が反証という形でおこなわれるからである。「」と肯定的に判断するよりむ、「」と否定的に判断する方が、容易にかつ確信をもつたなされるといふ。

しかし、第一に、正義推論において反証による演説方法の果しうる役割の限界について、書及がなされねばならない。この演説的方法が正義推論において果しうる役割は、自然科学において果しうる役割に比べてはるかに限定されているのである。というのは、価値判断命題の付加とともに前述の理由からして、演繹体系が、自然科学の場合のよ

うに複雑詳細な形では提供されえず、比較的単純な形でしか提供されえないからである。第一に、価値判断(命題)の間主観的支持可能性の保証がないという同様の理由から、吟味された一般的正義判断(命題)の普遍化の点で限界が課せられる。すなわち、仮に所与の單称命題の反証テストの結果から、所与の一般的正義判断命題が反証され、あるいは、耐力を得たとしても、それは、あくまで判断者の主観的判断基準のレベルにおいてそうであるにすぎないのである。⁽¹⁷⁾論理は、ある人の主観的レベルで吟味された正義判断命題の支持可能性を、他の人のレベルまで、更には多數人のレベルまで、かくして普遍的レベルにまで押し進める事とはできない。論理的演繹関係が成立する範囲は、同一の範囲に止まるのである。

人の判断基準でそれが吟味されねばならない。一つの規範がある集団で妥当するためには、その集団の価値判断による承認を要す。かくて、普遍化の過程では、恒恒判断が、意味決定が、決定的意味をもつことが明らかである。
右の二点に亘る、正義推論における演繹的方法の累す役割は、限界があるけれども、そのことはこの方法の役割を決して無意味にするものではあるまい。その理由として、第一の点に關しては、元來、日常的に行なわれる正義推論における演繹關係の範囲と態様は比較的狭く単純なものであり、全称例化やバルバラ式などの単純な形の演繹を用いる反証による仮説演繹法を用いて、法的経験のなかから、個々の法規範という形で、一つの正義判断命題が、下がら上へと、より特殊からより一般へと設定されてきて居るのだという事實を示唆である。第二の点に關しては、個人のレベルから一般のレベルへの普遍化の過程では、各レベルにおいて、反証による仮説演繹法によつて、より一般的の正義判断命題の吟味・確認がおこなわれ、また、異なる主体間の相互の詰論の首尾一貫性と判断基準の差異の確認を可能にするために、論理が機能しているといえるのである。

論理的、演繹的方法は、以上見てきた意味において、形において、そして範囲において正義推論にその役割を演じうるものでないであろうか。

六 むすび

本稿は、論理的・演繹的方法の、正義の論理学を導出する推論、すなわち、規範的正義論——渤海教授の用語法に従えば、「規範的法値論」⁽¹⁾——において果す役割を取り扱つたものである。それでは、分析的正義論——「メタ法値論」⁽²⁾——における、論理的・演繹的方法は、いかなる役割を演じつらうか。最後に、この問題に若干のコメントを付与する。ことに、与本稿のむすびにかえりたいとする。

分析的正義論において論理の果す役割は、分析の用具としての役割にすぎない。論理のこの役割は極めてすぐれど、規範的正義論の推論の論理構造を分析し、その論理的妥当・非論理的評定するに亘るが、それはである。既に所与の正義推論が論理の柱からみ出でる場合には、論理は、それがむき出しとなるかを明らかにして、その推論において暗黙のうちに前提とされた、おもに、明示的的前提として仕け加えられなくては付加前提を明らかにして示すことがである。⁽³⁾ しかし、論理の付加前提発見のために果す役割については、アーネルン・アレヒが、その著「政治理論」において、ノーナン・トーナーの正義論の分析を例として、伝統論理学的な手法で試みて示してある⁽⁴⁾。なお、正義理論における付加前提は個体判断（命題）であることが多くから、論理は、所与の正義推論における隠された個体判断や世界觀を明らかにして示すことがである。論理は、所与の推論の構造を、それを構成するすべての要素命題にまで明示的に正確に分析して示すが、個体判断の部分ばかりでなく、これと区別して、事実判断の部分を明示するためにも機能することがであるのである。

右にみた論理的・演繹的方法の鋭利な分析の用具としての機能は、再び規範的正義論自体においても、その効果を發揮する。それは、正義をめぐる論議と探究をより開拓観的たらしめるのに役立つものである。論理は、正義をめぐる推論や論議における事実判断の部分と個体判断の部分とを区別して明示するにいたり⁽⁵⁾。一方において、事実判断の部分について、経験科学に訴へるにいたりやの推論や論議の開拓観性を増すことを可能にして、他方にいたり、個体判断の部分について、開拓観性を増すことを可能にして、自由な反証の可能性を開き、それによつて、やはうやの開拓観性を増す⁽⁶⁾ことに役立つのである。またやねにいたり、自由な開拓の可能性が開かれ、最後に、論理が思考の首尾一貫性を保証するところ⁽⁷⁾。当然の、最も本質的な役割に触れておかなければならぬ。かくして、論理的・演繹的方法は、正義推論において、明晰な討論と自由な開拓を可能にして、かつ開拓観的な探求を可能にして、誤りを避けた、より健全な首尾一貫した思考の形成に貢献することがであるのである。

いのちに見てくると、正義は誤り、論理の果す役割は、決して極めて監視されるべきではない、むしろむしろやれるものではあるが、か。

(1) 藤原一「新政治哲学概論」全編第一版、117回。

(2) 同上。

(3) 田中一「政治上の决策論の批判」、井林政子著論理による「政治論」が開拓するべき開拓観⁽⁴⁾、ルンバウム著論理による「政治論」⁽⁵⁾、ナードルホーフ著「政治法上の决策論の批判」、井林政子著論理による「政治論」⁽⁶⁾、ルンバウム著論理による「政治論」⁽⁷⁾。

(4) ナードルホーフ著「政治法上の决策論の批判」、井林政子著論理による「政治論」⁽⁴⁾、ルンバウム著論理による「政治論」⁽⁵⁾、ナードルホーフ著「政治法上の决策論の批判」、井林政子著論理による「政治論」⁽⁶⁾。

(5) C. Arneil Brecht, Political Theory, Princeton 1959, 128-130.

(6) 本稿第四回参照。

古来、正義の名の下に政治社会における諸々の価値・利害の調整・配分の在り方をめぐつて實に様々なことが要求され正当化されぎたが、いつの時代においても人々は他人の主張する正義を疑い批判しながらも、自分の正義を主張することにおいては甚だ熱心であった。このような社会的正義をめぐる議論の状況は、社会的公正の確保というところが政治的立場の相違を超えて異口同音に政治目標として唱えられ、巨大な國家その他の公的權力機構の存在と社会

はじめに

- | | |
|---|-----------------------------|
| 一 | 一方差論の特徴 |
| 二 | 生物学的進化の正則化手法 |
| 三 | 「種」による生物的標準化 |
| 四 | 原形位置 (original position) |
| 五 | 出発点の問題 |
| 六 | 群等な生物個體群の選択 メンバーチャンピオンシップ |
| 七 | 区間原理 (difference principle) |
| 八 | 心ナラ |

田中成明

正義・自由・平等

——ジン・ヨニルケイ「公用文書の用紙」論述稿——

(あとがき：本稿は、特集テーマ「主義」の下に行なわれた日本哲学会第一九七四年学術大会（於都立大学）の報告の原稿にて筆者の留学先ナルソナルクにて加筆したものである。報告をまとめるに際して、K. R. ポバー教授、I. タンメロ教授、碧海純一教授、村下隆英教授ならびにJ. レーディック教授の二著作から教えられたところが非常に大きかった。特に記してその恩に深甚の謝意を表したいと思つ。)

卷之三